

EL PRESIDENTE DE NICARAGUA, HABLA DE SU GOBIERNO.

Brillantes declaraciones sobre el pasado y sobre el porvenir de su Patria.- Hermoso mensaje á la Prensa y a los Gobiernos de América.

Los acontecimientos políticos é internacionales que en estos últimos tiempos tanto han preocupado la atención del mundo con respecto á Nicaragua, nos dieron motivo para pensar en una entrevista con el distinguido repúblico General José María Moncada, actual Presidente Constitucional de dicho país, quien, sabedor de nuestros propósitos gracias á la gentil intervención del Señor Ministro de Relaciones Exteriores Doctor Modesto Valle, nos concedió una audiencia especial la que aprovechamos para sostener una amena conversación.

El día de la audiencia era esperado por nosotros. Las horas corrían lentas hasta que llegó el momento de acercarnos al hermoso Palacio Presidencial. Situado en una de las colinas que circundan la pintoresca Managua, se divisa desde lejos su sobria construcción. El automóvil tomó la ruta y luego llegamos a la hora indicada por el Supremo Jefe del Estado. Fuimos recibidos por el Secretario Privado de la Presidencia quien nos condujo ante el ilustre Presidente. Pocos momentos de antesala fueron suficientes. Con su cara plena de sonrisa nos recibió el austero mandatario, preguntándonos de inmediato en qué nos podía servir. Ante tan galana demostración, le dijimos que nuestros deseos eran hacerle una entrevista para la prensa sudamericana.

- Muchas gracias.

Son Uds. muy galantes. Si en algo estiman mis declaraciones en los momentos actuales, con mucho gusto daré respuesta a lo que me soliciten. Ya saben Uds. que como Presidente de la República, co-escritor y como periodista, estoy á sus órdenes. Solo quiero que mis declaraciones sean publicadas como el fiel reflejo de lo que siento, y que en ningún caso sean tomadas en sentido diverso. Ante todo, y sobre todo, me gusta y amo la sinceridad.

- Lo que Ud. nos pide S. E., está dentro del margen de nuestros propósitos. Lo que deseamos, es ser uno de los primeros periodistas sudamericanos que merezcamos el alto honor de recibir sus declaraciones en estos momentos de expectación con respecto á la situación política interna y externa de su Patria. Nadie mas que nosotros podremos apreciar el valor de sus palabras las mismas que serán transmitidas a los pueblos de América para que sepan quién es el Gobernante de la hermosa Nicaragua, cuál ha sido su gobierno, y cuáles son sus pensamientos para el futuro. Lo que Ud. nos diga, no puede ser más oportuno, más lógico y más real. Sus declaraciones influirán mucho en el ánimo de los países sud americanos que no conocen

bien los problemas por que ha atravesado su Patria, los mismos que, debido á su tino, á su cultura y á su talento, los está resolviendo por los medios lógicos de la paz, de la justicia y de la razón.

Después de haberle prometido al ilustre General darle á la publicidad en forma clara y precisa sus patrióticas declaraciones, principiamos por preguntarle.

-¿Qué puede decirnos Ud. con respecto á su Gobierno y á sus obras de progreso?

-En 1929, el 1° de Enero tomé posesión de la Presidencia de la República. Me parece que he tenido voluntad en una administración honrada y eficiente, teniendo en mira el dogma de la democracia, de hacer el bien al mayor número y no á la minoría.

No obstante la crisis muchas obras públicas se han llevado á cabo, edificios nacionales, carreteras, un canal que comunica al Río Escondido en la Costa Norte de Nicaragua, con Laguna de Perlas; Ferrocarrilas en la extensión de cien kilómetros; escuelas; de agricultura, de enseñanza primaria y superiores.

Ha trabajado el Gobierno por la beneficencia y la Higiene, creando una Secretaría de Estado para estos trascendentales ramos de la vida nacional. Ha edificado para el buen gobierno de la beneficencia, ha dotado de leyes propias y justas al Ministerio referido, para bien del país, con Instituto de Sueros y Vacunas.

Después del terremoto que asoló á Managua, sin recursos y en la más pavorosa crisis de la Nación, estas obras se han terminado, los cien kilómetros de ferrocarril, mas de doscientos de carreteras, obras hidroeléctricas, etc.

Pagó deuda del Estado la actual administración en sus cuatro años de término en más de dos millones de dólares, y sostuvo la Guardia Nacional, con gasto de cinco á seis millones en los referidos cuatro años.

Al descender del Poder el Gobernante sigue en la faena y no la dejará sino el 31 de Diciembre de este año, en el cual termina su período.

-¿Cuál sería su mensaje para la prensa y para los Gobiernos de Sud América?

-Mensaje para la prensa y gobiernos de Sud América.

Muy cordial, de esperanza por la unión de la América Latina, sin animadversión contra Estados Unidos, Europa y Asia, sino en la defensa de nuestros derechos propios, del porvenir de América, que no es ciertamente de Estados Unidos, sino de la humanidad.

-¿Podría decirnos algo sobre su ideal político y sobre el porvenir de Nicaragua?

- Ideal político - Porvenir de Nicaragua.

El ideal mío, el ideal de mi Patria es la independencia, la soberanía y la libertad. Sud América ya conoce que la intervención americana se aleja este año de nuestros lares. Yo pienso y quiero conseguir que mis conciudadanos se enamoren de la Patria la amen y la exalteman con profundo respeto á las otras naciones, y en mayor grado el amor profundo á nuestra propia nacionalidad.

Si los nicaragüenses laboran por igual en el porvenir de Nicaragua, este país, que es uno de los más ricos de la tierra, llegará

en menos de un cuarto de siglo al mayor grado de progreso.

-¿Y su obra literaria?

-Mi obra literaria.

Como escritor y en lo personal no puede hacer elogio de mis obras. Tengo varias publicaciones: El Ideal Ciudadano, El Gran Ideal - Educación, Trabajo y Ciencia - Cosas de Centro América - Escuela de lo Porvenir - El Mundo Social, en español é inglés, folletos etc., folletos y revistas. Trabajo en la obra literaria desde la edad de catorce años.

-¿Qué nos podría manifestar con respecto a la reconstrucción nacional?

- Reconstrucción Nacional.

Se halla á la vista de los viajeros, á pasar del terremoto que asoló á Managua con una pérdida de más ó menos veinte millones de pesos oro.

-¿Tiene Ud. alguna obra en preparación?

-Sí. Y la publicaré en los Estados Unidos de América.

Las brillantes declaraciones del Excmo. Señor Moncada, darán una clara idea de lo que ha hecho por Nicaragua y cuáles son sus propósitos una vez que deje la Presidencia de la República el 31 de Diciembre del presente año. Lo que él dice, es la realidad. Nadie más que él conoce los árduos problemas que se presentan en la política y en la administración de la República. Sin embargo, con una perseverancia que mucho le honra, llegará al término de su mandato rodeado del cariño de sus gobernados y con la bandera de la paz desplegada á los cuatro puntos cardinales de la Patria. Lo decimos así porque en el propio terreno hemos contemplado la situación del momento sin dejar de desconocer que aun queda pendiente un delicado problema del cual se encargará el nuevo Presidente Dr. don Juan Bautista Sacasa, médico de altos méritos, político sagaz, soldado valiente, amigo del progreso y sincero patriota. Nos referimos á la situación de las Sagvías donde reside con sus fuerzas Augusto Sandino.

Terminada nuestra entrevista, abandonamos el Palacio llevando el recuerdo del momento agradable que nos hizo pasar nuestro amable entrevistado quien nos dijo con sinceridad y afecto: "Los repito mis sinceros agradecimientos y yo sé bien Uds. que el hoy Presidente de la República y mañana el simple ciudadano nicaragüense, está siempre atento á servir los intereses de la Prensa de Sud-América por la que guardo muy especiales consideraciones".

Emilio Pérez Marchant

Managua, D. N., 18 de Noviembre de 1932.